

## 5<sup>e</sup> Conférence des Ministres de l'agriculture de l'Union européenne et de l'Union africaine (30 juin 2023)

### Manifestation parallèle : Quel partenariat UE-UA pour libérer le potentiel de l'agriculture africaine et développer des systèmes alimentaires durables et résilients ?

12h30-14h00  
Salle Sheikh Zayed

---

#### Résumé

Lors du 6<sup>e</sup> Sommet Union européenne-Union africaine en février 2022, les partenaires africains et européens ont convenu d'accélérer la transformation des systèmes alimentaires en Afrique sur la base de modèles plus durables, à travers notamment le lancement de plusieurs initiatives-phare dont les initiatives sur le cacao durable, sur la noix de cajou durable ou encore pour le développement de la culture de protéines végétales en Afrique, ainsi qu'à travers la mise en place d'un paquet d'investissement dans le cadre de la stratégie Global Gateway pour soutenir les investissements privés responsables pour des chaînes de valeurs agricoles durables.

Les conséquences de la guerre en Ukraine sur les marchés agricoles mondiaux, conjugués aux effets persistants de la COVID-19, ont rappelé depuis l'urgence pour les pays africains de réduire la dépendance de leur agriculture et de leur alimentation vis-à-vis de l'extérieur. C'est dans ce contexte qu'une trentaine de chefs d'Etat et de gouvernement africains, réunis au Sommet de Dakar 2 du 25 au 27 janvier derniers, se sont engagés à finaliser l'élaboration de « compacts » nationaux pour développer leur secteur agricole et parvenir à la sécurité alimentaire et la nutrition à travers le renforcement de filières agricoles durables et résilientes.

La 5<sup>e</sup> Conférence des Ministres de l'agriculture de l'Union européenne et de l'Union africaine le 30 juin sera l'occasion de faire le point sur la mise en œuvre des partenariats euro-africains pour une agriculture durable, en illustrant les investissements responsables et les actions conjointes européennes et africaines réalisés en faveur du développement de filières agricoles durables et résilientes.

#### Questions d'orientation :

- Quels sont les principaux défis auxquels sont confrontés les systèmes alimentaires aujourd'hui en Afrique ?
- Quelles sont les priorités portées par les gouvernements africains pour renforcer la résilience et la durabilité de leurs systèmes alimentaires, en particulier pour développer leur secteur agricole ?
- Quels sont les besoins des agriculteurs familiaux ? Comment le partenariat UE-UA peut-il appuyer leur résilience ?
- Quelles actions l'Equipe Europe et ses partenaires mettent-ils en œuvre pour répondre aux priorités des pays africains en matière de sécurité alimentaire, nutrition et agriculture durable et résiliente ?

**5<sup>e</sup> African Union-European Union Agriculture Ministerial Conference (30 June 2023)**  
**Special Event: What AU-EU Partnership to Unlock the Potential of African Agriculture and Develop Sustainable and Resilient Food Systems?**

**12.30-14 h 00**  
**Meeting room Sheikh Zayed**

---

*Courtesy translation in English below*

Background

At the 6<sup>th</sup> African Union-European Union Summit in February 2022, African and European partners agreed to accelerate the transformation of food systems in Africa based on more sustainable models, in particular through the launch of several flagship initiatives including the initiatives on sustainable cocoa, on sustainable cashew nuts and for the development of plant-based proteins in Africa, as well as through the implementation of an investment package as part of the Global Gateway strategy to support responsible and sustainable private investments for sustainable agricultural value chains.

The consequences of the war in Ukraine on world agricultural markets, combined with the still-lasting effects of COVID-19, have recalled the urgency for African countries to reduce their agriculture and food systems' dependency on external supplies. Against this background, some thirty African Heads of State and Government, gathered at the Dakar 2 Summit from January 25 to 27, have committed to finalize the development of national "compacts" to develop their agricultural sector and achieve food security and nutrition through the strengthening of sustainable and resilient food value chains.

The 5<sup>th</sup> AU-EU Agriculture Ministerial Conference on June 30 will be an opportunity to take stock on the implementation of the Euro-African partnerships for sustainable agriculture, by highlighting in particular responsible investments and joint European and African actions for sustainable and resilient agricultural value chains.

Guiding questions:

- What are the main challenges faced by food systems in Africa today?
- What are the priorities of African governments to strengthen the resilience and sustainability of their food systems, in particular to develop their agricultural sector?
- What are the needs of family farmers? How can the EU-AU partnership support their resilience?
- What actions do the Team Europe and its partners implement to meet the priorities of African countries in terms of food security, nutrition and sustainable and resilient agriculture?

**Programme**  
**12h30-14h00**  
**Salle Sheikh Zayed**

---

**Introduction :**

- **Mme Céline JURGENSEN**, Ambassadrice, Représentante permanente de la France auprès des Nations unies à Rome

**Ouverture :**

- **M. Marc FESNEAU**, Ministre de l'Agriculture et de la Souveraineté alimentaire, France

**Panel et débat :**

- **Mme Josefa SACKO**, Commissaire de l'Union africaine pour l'économie rurale et l'agriculture
- **M. Luiz PLANAS**, Ministre de l'Agriculture, de la Pêche et de l'Alimentation, Espagne
- **M. Alvaro LARIO**, Président du Fonds International de Développement Agricole
- **Mme Carmen Evelize DOS SANTOS**, Ministre des Pêches et Ressources maritimes, Angola (tbc)
- **M. Kolyang PALEBELE**, Président Pan African farmers Organization
- **M. Janusz WOJCIECHOWSKI**, Commissaire européen à l'agriculture

**Clôture :**

- **M. Houmed M'SAIDIE**, Ministre de l'agriculture, de la pêche, de l'environnement, du tourisme et de l'artisanat de l'Union des Comores

Interprétation en français et en anglais

**Agenda**  
**12h30-14h00**  
**Meeting room Sheikh Zayed**

---

**Introduction :**

- **Mme Céline JURGENSEN**, Ambassador, Permanent Representative of France to the United Nations in Rome

**Opening remarks :**

- **M. Marc FESNEAU**, Minister of Agriculture and Food Sovereignty, France

**Panel discussion :**

- **Ms Josefa SACKO**, Commissioner for Rural Economy and Agriculture of the African Union
- **Mr Luiz PLANAS**, Minister of Agriculture, Fisheries, and Food, Spain
- **Mr Alvaro LARIO**, President International Fund for Agriculture Development (IFAD)
- **Ms Carmen Evelize DOS SANTOS**, Minister of Fisheries and Marine Resources, Angola (tbc)
- **Mr Kolyang PALEBELE**, President Pan African Farmers Organization
- **Mr Janusz WOJCIECHOWSKI**, European Commissioner for Agriculture

**Closing remarks :**

- **M. Houmed M'SAIDIE**, Minister of Agriculture, Fisheries, Environment, Tourism and Craft of the Union of the Comoros

Interpretation English/French